
香港文匯報訊

（記者 葛沖）剛

剛結束的中央城鎮

化工作會議明確了

各類城市的城鎮化路徑，全面放開建制鎮和小

城市落戶限制，有序開放中等城市落戶限制，

合理確定大城市落戶條件，嚴格控制特大城市人口規

模。分析指出，這意味中小城市戶籍有望很快放開，而北上廣深

等一線城市的落戶政策將進一步收緊。專家稱，現在北上廣等特大

城市無法再集聚和承載再多的人口，「城市病」也越來越突出，譬

如日趨嚴重的霧霾問題等，嚴控特大城市人口規模非常必要。
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北上廣深落戶將收緊
「「城市病城市病」」日重 須嚴控特大城市規模日重 須嚴控特大城市規模

「全面放開建制鎮和小城市落戶限制，有序開放
中等城市落戶限制，合理確定大城市落戶條

件，嚴格控制特大城市人口規模。」剛剛結束的中央城
鎮化工作會議，明確了各類城市城鎮化路徑。對比此前
政府文件中相關表述，中新社發現，最主要的變化是從
「逐步放寬大城市落戶條件，合理設置特大城市落戶條
件」變成了「合理確定大城市落戶條件，嚴格控制特大
城市人口規模」。
國家發改委城市和小城鎮改革發展中心戰略策劃部副

主任鄭明媚判斷，未來政策的導向是重點發展中小城
市，要引導大城市優質的資源向中小城市流動。她指
出，現在北上廣等特大城市無法再集聚和承載再多的人
口，「城市病」也越來越突出，譬如日趨嚴重的霧霾問
題等，嚴控特大城市人口規模非常必要。
民生證券研究院副院長、首席宏觀研究員管清友認

為，上述政策變化意味中小城市戶籍有望很快放開。
而鳳凰城市與旅遊研究院院長葉一劍則指出，可以預見
的是，未來北上廣深等一線城市的落戶政策很可能將進

一步收緊。

實現知識聚集 提高生產率
分析人士認為，如果說新型城鎮化的核心是「人的城

鎮化」，過去很大程度上依賴「土地紅利」的中國經
濟增長模式也將發生根本變化。「人的城鎮化」通過
人的聚集，實現知識的聚集，從而推動創新和提高生
產率。
經濟學者馬光遠提醒，人為發展小城市只會造成土地

浪費，人為控制大城市也很愚蠢，只有城市群才有緩解
大城市壓力的功能。大城市聚集了資源、產業、就業，
不圍繞大城市打造城市圈，卻希望進城農民到沒有產
業、沒有資源、沒有就業的小城市去，這是緣木求魚。
人為控制大城市規模，事實證明，根本就是失敗的。

新型城鎮化規劃即將發佈
另據中新網報道，發改委主任徐紹史15日在全國發

展和改革工作會議上表示，將按照中央城鎮化工作會議精
神，抓緊修改完善國家新型城鎮化規劃，爭取盡快發佈實
施。
此次會議是中央經濟工作會、中央城鎮化工作會議結束

後，內地召開的首個部委年度工作會。徐紹史在部署「積極
有效擴大內需」、「保障糧食穩產增產」、「加強價格調控
監管」等七項工作任務後，特別強調了要「積極穩妥扎實
推進新型城鎮化工作」。

香港文匯報訊 經過多年快速發展，當
前，中國城鎮化進程正站在一個新的歷史起
點上。展望未來，億萬農業轉移人口如何盡
快實現市民化？財政資金能否滿足城市建設
的大量需求？城市擴張會不會過分侵佔耕
地，危及糧食安全？日前舉行的中央城鎮化
工作會議對這些社會普遍關切的問題給予了
充分回應。專家認為，城鎮化將成民間資金
新的投資渠道。
據中國政府網報道，推進城鎮化，是解決

農業、農村、農民問題的重要途徑。中央城
鎮化工作會議提出，要把促進有能力在城鎮
穩定就業和生活的常住人口有序實現市民化
作為首要任務。
加快推進城鎮化需要大量資金。據國家開

發銀行預計，未來三年中國城鎮化投融資資
金需求量將達25萬億元。
那麼，錢從哪裡來呢？中央城鎮化工作會議

提出，要建立多元可持續的資金保障機制。
國務院發展研究中心宏觀經濟部研究員張

立群指出，「目前，大量民間資金找不到投
資渠道。只要政府能夠提供公平競爭機會，
創造良好市場環境，一定能發揮財政資金
『四両撥千斤』的作用，帶動社會各個層面
的力量共同推進城鎮化。」

嚴守耕地紅線 盤活存量
人多地少是中國的基本國情。隨城鎮化

推進，中國平均每年減少耕地600多萬畝，
日益逼近18億畝的耕地紅線。那麼，城鎮建
設用地從哪來呢？中央城鎮化工作會議提
出，要嚴控增量，盤活存量，優化結構，提
升效率，切實提高城鎮建設用地集約化程
度。同時強調，耕地紅線一定要守住，紅線
包括數量，也包括質量。
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香港文匯報訊 中共十八屆三中全會後
舉行的首個中央經濟工作會議13日在北京
閉幕。14日，新加坡《聯合早報》刊載
《中國明年宏觀經濟政策「穩中求進」中
「改革創新」》報道，指出中國明年經濟
工作將「穩」「改」並重。
報道稱，在中國經濟依然面臨下行壓力

的嚴峻形勢下，中共十八屆三中全會後舉
行的首個中央經濟工作會議將2014年宏觀

政策的取向繼續定調為「穩中求進」，但
也同時強調要「改革創新」。
今年的會議為期4天，打破了歷年來會

期絕大多數為3天的慣例，並創下十多年
來會期最長的紀錄。
整體而言，會議繼續將明年的宏觀政策

基調定為「穩中求進」，並要求經濟工作
「穩扎穩打，步步為營」，以促進經濟大
局穩定，為全面深化改革創造條件。
這已是中共中央連續第三年將來年的經

濟政策定調為「穩中求進」，但有別於往
年，今年的會議也提升「改革創新」的位
置，將之列為明年經濟工作的最核心，希
望以此來促發展和結構調整。

外媒：中國明年經濟「穩」「改」並重
香港文匯報訊（記者 李薇 深圳報道）鄧

小平誕辰110周年紀念活動昨晚在深圳迎賓館
舉行，廣州市政協原主席陳開枝，深圳市委原
書記李灝、深圳市委常委、統戰部部長張思平
等出席。主辦機構在未來一年時間內，將沿
鄧小平的南巡路線，在沿途中的110所中小學
校開展微善號創意公益活動，並籌建110個教
育基地。
昨日上午，陳開枝一行來到蓮花山公園，向

鄧小平雕像獻鮮花。冒毛毛細雨，陳開枝向
在場的民眾詳細講述了自己2次陪同鄧小平南
巡的種種細節，「小平談及改革開放時沒有用
很長的篇幅、很高深的理論來論證，只是說改

革開放膽子要大一些，敢於試驗，不能像小腳
女人一樣。看準了的，就大膽地試，大膽地
闖。通過很樸素的語言能談出很深刻的道理
來，這就是偉人！」他指出，習近平總書記重
走鄧小平南巡線路，既是給予改革開放充分的
肯定，同時也表明了他拓展改革的決心。
本次活動由廣東省希賢教育基金會主辦，據
基金會理事長兼秘書長唐玲表示，鄧小平在南
巡時提出「讓一部分人先富起來，帶動和幫助
其他地區、其他的人，逐步達到共同富裕」，
而希賢教育基金會的宗旨便是為先富人民實現
中國夢搭建資助平台，為賢才教育提供立業服
務。

紀念鄧小平誕辰 南巡路籌建教育基地

■廣州市政協原主席陳開枝在鄧小平
誕辰 110 周年紀念活動上講話。
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■分析指出，北上廣深等
一線城市的落戶政策將進
一步收緊。圖為戶口簿。
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